

ABONNEMENT

Par année.....\$3.00
Pour six mois..... 1.50
Pour quatre m..... 1.00

Edition Hebdomadaire

Par l'année.....\$1.00
Payable d'avance.

ANNONCES

Première insertion, par ligne \$0.10
Tous les jours..... 0.07
Trois fois par semaine..... 0.05
Une fois la semaine..... 0.04

Avis de Naissance, Mariage ou Décès..... 0.5
Pour les annonces à long terme conditions spéciales.

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

LOUIS LUSSIER, Rédacteur

"RELIGION ET PATRIE"

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

LE CANADA

Ottawa et Hull, 26 Octobre 1885

AUX ENNEMIS DE DIEU

Paul de Cassagnac, s'adressant aux républicains qui se sont constitués les ennemis de Dieu en France, leur dit de rudes vérités dans le Matin :

Vous avez assez duré, écrit-il, trop duré, pour la fortune et l'honneur de la patrie.—allez-vous-en ! Du doigt le peuple vous montre la porte, et de la voix il vous l'ordonne.

Ce ne sont pas vos divisions qui causent votre défaite, car nous vous avons vaincus partout où vous étiez unis, concentrés.

Ce sont vos fautes, vos crimes, vos ignominies qui vous écrasent, qui vous étouffent sous leur poids. Voyez le petit Goblet ; s'il est à terre, plus applaudi qu'une punaise, c'est que la croix bénie qui surmontait l'église de Ste Geneviève qu'il avait sciee vient de lui tomber sur la tête.

La tromperie a son heure, le mensonge a son temps, les yeux du peuple sont enfin dessillés, sa fierté renaît, emportez vos rapines, de peur qu'on ne vous fasse dégorger comme des sangsues gonflées, et allez vous-en, républicains maudits, avant qu'on ne vous chasse !

La guerre au dehors, la misère et la persécution au dedans, voilà ce que vous avez donné jusqu'à présent à la France, alors que vous lui avez promis la liberté, la paix, la prospérité.

Aussi se lèvent-ils contre vous, tous ceux qui veulent conserver leurs fils vivants, leurs épargnes intactes, leurs croyances sauvées. Et ne dites pas que nous allons nous disputer entre nous, nous battre après comme vous l'avez répété mensongèrement, sans le croire !

Nous resterons unis dans la haine que nous vous portons, mais autour du même drapeau toujours, celui qui nous a guidés le 4 octobre et qui nous guidera jusqu'à la fin. Car nous avions un drapeau, quoi que vous en disiez.

Et savez-vous quel il est ? Ce n'est ni le drapeau blanc, ni le drapeau tricolore surmonté du coq gaulois ou de l'aigle romain.

Pareils aux musulmans qui voulaient emprunter leur étendard aux coursiers même qui précipitaient leurs excursions aussi furieuses que l'ouragan, nous avons pris pour drapeau, nous aussi, ce qui nous était le plus utile, le plus indispensable pour l'œuvre immédiate qui presse.

Et si vous le voir, levez les yeux sur le ciel de France, et vous verrez Labarum nouveau, Labarum populaire et menaçant, un immense balai, dont le manche est à Lille et la paillle est à Bayonne. C'est au nom de ce signe que nous vaincrons.

Déjà il s'est promené du Nord au Midi en long. La prochaine fois, ce sera de l'Ouest à l'Est, en travers.

Et ce sera fini. La moitié de la besogne est faite ; républicains, mes amis, nous allons résolument et froidement nous mettre à l'achever !

C'est vigoureux, dit la Croix, mais ce qui nous apparaît au ciel de France, c'est toujours le vieux Labarum. Nous avons été vainqueurs par la Croix, qui a toujours dissipé ses ennemis et dont le sang tombe toujours en malédiction sur les gens qui crucifient le Christ.

Hanlan a été défait par Teemer, samedi, à Albany, N. Y., dans une course de chaloupes. L'enjeu de la rencontre était \$1,000 et le titre de champion de l'Amérique. Sic transit gloria mundi.

LE CANADA

Sous ce titre, nous lisons ce qui suit au premier volume d'un ouvrage publié par la Sacrée Congrégation de la Propagande, intitulé : "La Propagande et la conversion de ses biens immeubles."

Cette vaste province de l'Amérique septentrionale, placée jadis sous la domination française et tombée dans le cours du siècle dernier au pouvoir des Anglais, eut son premier vicaire-apostolique en la personne du célèbre Mgr de Laval en l'année 1659. Ensuite fut érigé à Québec un premier évêché, et jusqu'à la fin de l'année 1817, son titulaire garda toute la contrée sous sa juridiction qui s'étendait aussi sur toutes les autres colonies anglaises du Nord, savoir : sur la Nouvelle-Ecosse, le Nouveau-Brunswick, les îles de la Magdeleine, du Prince Edouard et du Cap Breton.

Sur tout ce territoire étaient dispersés quatre cent mille fidèles, en très-grande partie, demeurant dans le Bas-Canada. La S. Congrégation de la Propagande qui avait toujours eu en vue l'accroissement des catholiques dans cette région, considérant que le seul évêque de Québec ne pouvait plus suffire à la conversion des protestants et des indigènes, épars sur ce territoire immense, pensa à la fin de l'année 1817 à pourvoir au bien de ces peuples, spécialement des plus éloignés ; en conséquence, elle assigna un vicaire apostolique à la Nouvelle-Ecosse, détachant cette province de la juridiction de l'évêque de Québec.

Mais l'année suivante il parut nécessaire de prendre une détermination plus grave : on érigea en Métropole l'Eglise de Québec et on commença à établir divers sièges épiscopaux et vicariats apostoliques. Cette impulsion donnée par la propagande fit que le Christianisme reçut de nouveaux accroissements, tels qu'en l'année 1852 on dut détacher une partie de la province de Québec pour en former une province séparée ; un siège métropolitain fut érigé à Halifax et on lui donna pour suffragants les évêchés déjà érigés à Arichat, Fredericktown et Charlottetown.

Cette mesure ne suffisant pas à faciliter l'administration venant de Québec et en l'année 1870 l'affluence de population augmentant dans les vastes étendues Nord-Ouest du Haut-Canada, on dut former une nouvelle province ecclésiastique : la Propagande en fixa le siège à Toronto, et l'année d'après, 1871, se compléta l'organisation de l'église du Canada et de l'Amérique du Nord en quatre provinces : Québec, Toronto, Halifax et St Boniface. Cette division et l'érection de chaque évêché, Vicariat, préfecture se voient clairement dans la note chronologique ci-après :

1817. La Nouvelle-Ecosse est démembrée de l'Evêché de Québec et érigée en vicariat apostolique ; 1818. Erection du diocèse de Québec en Métropole ; 1826. Erection de l'évêché de Kingston, démembrement de Québec ; 1829. Erection du diocèse de Charlottetown, division de la Nouvelle-Ecosse ; 1836. Erection du diocèse de Montréal, division de Québec ; 1841. La province sacerdotale du Haut Canada démembrée du diocèse de Kingston, est érigée en évêché avec faculté au nouvel évêque de déterminer le siège ; 1842. Le vicariat apostolique de la Nouvelle-Ecosse est érigé en évêché et le siège fixé à Halifax ; Le siège de l'évêché érigé dans la province occidentale du Haut Canada s'établit à Toronto ; Le Nouveau-Brunswick se démembré du diocèse de Charlottetown et s'érige en nouvel évêché ; 1844. Les Baies d'Hudson et James sont érigées en un vicariat apostolique ; on accorde au siège de

Québec les pouvoirs métropolitains et on en détermine les évêchés suffragants ; Dans la Nouvelle-Ecosse est érigé un nouvel évêché détaché d'Halifax ; il comprend le comté oriental de Sydney, Guysborough et le Cap Breton ; 1847. Erection du diocèse de Bytown, fait suffragant de Québec ; Le vicariat apostolique de Terre-Neuve et le district du Nord-Ouest sont érigés en évêchés ; La cité de Frédérickton devient siège épiscopal de l'évêché érigé dans le Nouveau-Brunswick ; 1852. Erection de la métropole d'Halifax, à qui on donne pour suffragants Arichat, Frédérickton et Charlottetown ; Dans la province de Québec, érection du diocèse des Trois-Rivières et de St Hyacinthe ; 1856. Erection du diocèse de Harbour Grace dans l'île de Terre-Neuve ; érection des diocèses de Hamilton et de London, démembrément de Toronto ; 1860. Erection du diocèse de Chatham, démembrément du diocèse de St Jean dans le nouveau Brunswick ; le titre du diocèse de Bytown est changé en celui d'Ottawa ; 1862. Erection du vicariat apostolique de Mackenzie, section du district de St Boniface ; 1869. Erection du diocèse de St Germain de Rimouski en la Province de Québec ; 1870. Le Canada est divisé en deux provinces, celle de Québec et celle de Toronto, et l'évêque de Toronto est nommé Métropolitain ; Erection d'une préfecture dans la partie occidentale de l'île de Terre-Neuve ; Erection de la préfecture de St Georges de Plaisance. Erection de la Métropole de St Boniface ; Erection du diocèse de St Albert dans la province de St Boniface ; On établit trois provinces ecclésiastiques, celle de Québec, celle de Toronto et celle de St Boniface ; 1874. Erection du vicariat apostolique du Canada septentrional, province de Toronto ; 1878. Erection du diocèse de Chicoutimi, province de Québec ; 1882. On supprime le vicariat apostolique du Canada septentrional, et on érige le diocèse de Peterborough ; Erection du vicariat apostolique de Pontiac, dans la province de Toronto ; Erection de la préfecture apostolique du golfe du St Laurent.

Les Evêques du Canada se sont réunis plusieurs fois en Concile provincial ; ils ont érigé des cathédrales magnifiques ; celle de Montréal sera peut-être l'édifice le plus grandiose élevé en Amérique au Culte Divin ; ils ont établi des séminaires, des écoles libres et une splendide Université à Québec, l'Université, Laval du nom du premier vicaire apostolique. Les communautés religieuses fleurissent partout, spécialement les Sœurs s'y sont multipliées d'une manière extraordinaire. Les catholiques exercent une grande influence politique, particulièrement en la province et au parlement de Québec, plusieurs cercles catholiques sont établis, on jouit d'une liberté entière, en sorte que l'Eglise a maintenant assuré sa position dans la puissance du Canada.

Merci à l'aimable correspondant qui a bien voulu nous communiquer le texte français de cette intéressante page de l'histoire religieuse du pays.

La réunion de la Bulgarie et de Roumélie Orientale est un fait accompli. Des délégués sont partis de Sofia pour veiller à l'établissement du nouveau régime bulgare. On craint beaucoup encore, cependant, que des complications internationales sérieuses n'éclatent en Europe, par suite des intérêts nombreux et contraires que les divers pays possèdent dans les Balkans.

THEATRE ROYAL

Locataire et Direct. J. H. GILMOUR
Gérant, L. HOWARD

Succès sans précédent ! Salle comble chaque soir ! Couronnement du mérite !

SEMAINE COMMENÇANT LE 26 OCTOBRE 1885, Lundi, Mardi, Mercredi et à 11 matinée de Jeudi, on jouera la risible comédie

"The Guv'nor"

Jeudi, Vendredi, Samedi et à la matinée de ce dernier jour, on représentera le grand drame-roman irlandais.

"THE SHAUGHRAUN"

Prix ordinaires - - 20 et 15cts
Sièges réservés - - 50 et 30cts

SEANCES DE L'APRES-MIDI, LE

Jeudi et Samedi à 2 heures

ADMISSION : 15 et 25 cts.

Magasins de Modes

L'assortiment de Chapeaux en feutre le plus considérable d'Ottawa est en vente à un bon marché qui défie toute compétition, chez

WOODCOCK.

Plumes d'Autruches, noires et de différentes couleurs, qualité supérieure, chez

WOODCOCK.

Assortiment superbe de soieries de goût à carreaux, chez

WOODCOCK.

Il me reste encore quelques Ciroulaires en étoffe cordée et doublées en fourrure, prix \$25.00, chez

E. Woodcock,

39, RUE SPARKS.

FABRIQUE NATIONALE

DE PLACAGE D'OTTAWA.

On y fait des placages en or, argent et nickel au moyen de l'électricité, ou encore en argent, or et cuivre solides ; on plaque aussi des garnitures d'atelage et de voitures d'été et d'hiver, des boutons de porte, des numéros de bancs, etc. On répare et on plaque à nouveau les vieux articles de manière à leur donner la valeur de neufs.

Les ordres sont remplis avec promptitude.

Fabrique et Bureau, 79 rue Bank. E. HAZIRE et E. ALLAIRE, 19 Oct. 1885.—3m Propriétaires.

CONTRAT DES MALLS

Des soumissions cachetées, à l'adresse au Maître-général des Postes, seront reçues à Ottawa jusqu'à midi, VENDREDI, 11 DÉCEMBRE 1885, pour le service des mailles de Sa Majesté, conformément à un contrat pour quatre ans, trois fois par semaine aller et retour, entre la Chute aux Iroquois et St Jovite, à commencer le 1er Janvier prochain.

Le transport devra se faire dans une voiture convenable.

Les mailles devront quitter la Chute aux Iroquois chaque Mardi, Jeudi et Samedi à 6 a.m., et arriver à St Jovite à 11 a.m., en temps pour faire l'échange avec le courrier qui passe à Ste Agathe.

Elles quitteront St Jovite à 12:30 p.m. ou après l'arrivée de la maille de Ste Agathe, et devront arriver à la Chute aux Iroquois cinq heures au plus après leur départ.

Des avis imprimés contenant de plus amples informations quant aux conditions du contrat, peuvent être consultés et des blancs de formulaires de soumissions peuvent être obtenus aux bureaux de poste de la Chute aux Iroquois, La Concept on et de St Jovite.

T. P. FRENCH, Inspecteur des postes. Bureau de l'inspecteur des Postes, Ottawa, Ottawa, 23 oct. 1885

ARGYLE HOUSE

D. CARDNER & CIE.,

Salles d'Exposition d'articles de modes et de manteaux maintenant ouvertes pour la saison

Chapeaux et Toques garnis, Fleurs, Plumes, Ornaments etc., Manteaux, DOLMANS, Imperméables, Vestes, vendus tous à meilleur marché que partout ailleurs.

On peut se procurer des :

Marchandises Sèches à Bon Marché ET DU DERNIER GOUT, chez D. GARDNER & Cie.

De Belles ETOFFES A ROBE, A 10, 12 et 15 cts. la Verges

Des Etoffes de même nature, mais de meilleure qualité à 20 et 25 cents la verges, Flanelles Rouges tout laine, 12 1/2 cents la verges. Flanelles Grises, 25 et 30 cts la verges.

VENTES EXTRAORDINAIRES de DRAPS

Et d'imitations de Veau Marin faites à moins de moitié prix.

Bus de laine pour femmes, 25 cents la paire seulement.

Demi-bas pour hommes, 25 cents la paire. Couvertes Blanches tout laine, \$2.75, \$3.50 et \$4.00 la paire.

D. Gardner et Cie. se glorifient de donner plus que partout ailleurs en Canada en retour de l'argent qu'on leur paie Nous importons directement d'Angleterre, de France et des Etats-Unis toutes nos Marchandises et nos clients en ont le bénéfice.

Tapisseries, tapis 35, 45 et 60c. la verges ; Tapis de Bruxelles, \$1 et \$1.20 la verges ; Tapis de laine de Hemp et Union, etc.

D. CARDNER & Cie., 66 et 68, rue Sparks

PLUMES D'AUTRUCHES Frisées, Nettoyées et Teintes

DANS LES Dernières Couleurs et Goûts

DE LA SAISON

En Un Jour Après l'ordre Donné

Alex. A. Coutellier

TEINTURIER PARISIEN

NO. 15, RUE, ELGIN, OTTAWA

(Près de la rue Sparks.)

CHARBON

LE CHARBON LACKAWANNA, DE PREMIER CHOIX

Est importé, chaque jour, tout frais tiré des mines,

A bord des Chars seulement

Bas prix. Qualité garantie.

J. G. BUTTE WORTH & Cie

56 RUE SPARKS.

Mlle A. McDonald, MAGASIN DE MODES

De Première Classe

Marchandises de Modes

Pour enfants et demoiselles une spécialité.

521 RUE SUSSEX, OTTAWA, 2 octobre 1885



AVIS AUX ENTREPRENEURS.

On recevra à ce bureau, jusqu'à JEUDE le 22 de Novembre prochain, des soumissions cachetées, adressées au sousigné, et portant la suscription "Soumission pour formes de Toit et Pontons, en fer, pour les Arsenaux de la Halle des Exercices Militaires, de Montréal, P. Q." pour la construction des

Formes de Toit et des Pontons, en fer, pour

Les Arsenaux de la Halle des Exercices Militaires, Montréal.

On pourra voir les plans et les devis au Ministère des Travaux Publics à Ottawa, et au bureau de A. Raza, architecte, Montréal. Les soumissions devront être faites sur les formulaires imprimés fournis par ce Ministère.

Un chèque de banque accepté fait payable à l'ordre de l'honorable Ministre des Travaux Publics, égal à cinq pour cent du prix de la soumission doit accompagner cette dernière, laquelle somme sera confisquée, si le soumissionnaire refuse d'accepter le contrat pour l'ouvrage aux taux et termes mentionnés dans sa soumission. Le chèque ainsi envoyé sera retourné à chaque soumissionnaire dont la soumission n'aura été acceptée.

Le département ne s'engage pas, néanmoins, à accepter ni la plus basse ni aucune des soumissions.

Par ordre, A. GOBELL, Secrétaire.

Ministère des Travaux Publics, Ottawa, 14 Oct. 1885.

Nous attirons l'attention du public sur le remède miraculeux BENATINE contre les écoulements : Guérison certaine, remède général, en usage aux Etats-Unis et dans la Puissance

HEMORRHOIDES—HANNUM'S BENATINE, LE SEUL REMEDE. BUREAU PRINCIPAL, 101 RUE SPARKS, OTTAWA